



DOSSIER DE PRESSE

ÉTUDE D'IMPACT ÉCONOMIQUE ET SOCIAL : CHANGER NOTRE REGARD SUR L'HÔPITAL PUBLIC.

VALENCIENNES
LE 12 JANVIER 2026



Étude d'impact économique et social : Changer notre regard sur l'hôpital public. Valenciennes – 12 janvier 2026

Si le Centre Hospitalier de Valenciennes est reconnu comme l'établissement de recours et de référence du Hainaut-Cambrésis, son rôle dépasse largement le champ sanitaire : il est une industrie stratégique du territoire.

En évaluant l'ensemble des retombées économiques et sociales liées aux salaires, aux achats, aux investissements, aux dépenses des usagers et également aux effets d'entraînement de toutes ces dépenses, l'étude réalisée par la CCI Hauts-de-France démontre que le Centre Hospitalier de Valenciennes est l'un des premiers créateurs de richesses, d'emplois et d'attractivité du Hainaut-Cambrésis.

Investir dans le CHV, c'est investir dans l'avenir du Hainaut-Cambrésis.

Un établissement de santé ancré sur son territoire

Dans une approche globale de la **Responsabilité Sociale et Environnementale (RSE)**, le CHV a souhaité évaluer de manière **objective et indépendante** son **impact, au sens économique et social, sur le Hainaut-Cambrésis.**

Il s'agit d'une **étude inédite** dans le secteur hospitalier et ses résultats ont confirmé que la santé était un investissement productif pour la Nation et ses territoires.

Établissement de référence du Hainaut-Cambrésis, le Centre hospitalier de Valenciennes s'inscrit pleinement dans son environnement. Premier employeur du territoire, il est également l'un de ses **principaux contributeurs économiques**. Par son offre de soins, son rayonnement médical et ses liens étroits avec les acteurs institutionnels et économiques, il participe activement à l'**attractivité et au dynamisme** du bassin de vie.

Au-delà de sa mission de santé, le CHV joue un rôle clé dans la stabilité sociale et économique du territoire, en générant des emplois durables et non délocalisables et en soutenant l'activité de nombreux secteurs économiques.

Une étude confiée à la CCI Hauts-de-France

La Chambre de Commerce et d'Industrie Hauts-de-France a été mandatée pour cette mission d'analyser et de mesure des retombées économiques et sociales du CHV. Dans ce cadre, elle a mené une étude indépendante, fondée sur une **méthodologie reconnue et précise**, afin d'objectiver l'impact réel du Centre hospitalier de Valenciennes.

Cette démarche permet d'apporter une **lecture factuelle et partagée** des effets générés par l'activité hospitalière et de **confirmer les décisions stratégiques et territoriales**.

L'étude repose sur une double approche. D'une part, elle analyse les retombées économiques directes, indirectes et induites liées à l'activité du CHV sur le territoire du Hainaut-Cambrésis. D'autre part, elle s'appuie sur une enquête spécifique portant sur la consommation de la patientèle résidant hors du territoire.

Les travaux ont été réalisés à partir des données 2023 du Centre hospitalier de Valenciennes, complétées par une enquête menée auprès de près de 400 répondants. Ce volume d'enquêtes garantit un haut niveau de représentativité statistique. Le périmètre du Hainaut-Cambrésis a été retenu afin de correspondre à la zone de recrutement et au territoire d'influence naturel de l'établissement.

Les impacts analysés prennent en compte les salaires versés aux personnels résidant sur le territoire, les achats de fonctionnement et les dépenses d'investissements réalisés localement, les dépenses des patients venant d'autres territoires, ainsi que les effets de diffusion de ces flux dans l'économie locale.

Un impact économique majeur pour le Hainaut-Cambrésis.

Le CHV produit plus de richesse locale qu'il n'en consomme. En 2023, l'activité du Centre hospitalier de Valenciennes a généré 395,5 millions d'euros de richesses sur le territoire du Hainaut-Cambrésis, soit le niveau de production économique d'un grand site industriel. Ce chiffre illustre un effet levier significatif : **chaque euro dépensé localement par le CHV génère en moyenne 1,50 euro de richesse supplémentaire pour l'économie territoriale.**

L'impact direct représente environ 256 millions d'euros. Plus de 140 millions d'euros proviennent uniquement de l'effet d'entraînement (impact induit), c'est-à-dire de la circulation de l'argent injecté par l'hôpital dans l'économie locale. Ces flux économiques irriguent directement le tissu local et soutiennent de nombreuses filières.

L'emploi : un pilier de l'impact social

Avec plus de **6 500 professionnels**, le Centre hospitalier de Valenciennes est le premier employeur du territoire. Le CHV agit comme un **amortisseur économique du territoire** : près des trois quarts de ses salariés vivent dans le Hainaut-Cambrésis, ce qui garantit que la richesse produite reste et circule localement.

Le CHV est un **stabilisateur social du territoire**. L'étude met en évidence un effet multiplicateur important sur l'emploi : pour 100 équivalents temps plein créés au sein du CHV, ce sont en réalité **130 emplois supplémentaires** qui sont générés sur le territoire, du fait des impacts indirects et induits.

La patientèle, vecteur d'activité pour l'économie locale

L'enquête réalisée auprès des patients révèle que la venue de personnes résidant hors du Hainaut-Cambrésis génère des retombées économiques concrètes pour le territoire. Une partie de cette patientèle a recours à des solutions d'hébergement local, en moyenne pour cinq nuits. Les dépenses de restauration, de collations et d'achats divers bénéficient directement aux commerces de proximité, aux restaurants et aux établissements hôteliers.

Le CHV agit comme un pôle d'attraction économique. Ces consommations, parfois peu visibles, participent néanmoins activement à l'économie locale et renforcent l'attractivité du territoire autour du Centre hospitalier de Valenciennes.

Au-delà des chiffres : une résonance directe avec les investissements en santé et le Schéma Directeur Immobilier du CHV

Les enseignements de l'étude montrent que le Centre hospitalier de Valenciennes irrigue son territoire bien au-delà de sa mission de soins. Chaque euro investi dans son fonctionnement ou dans son immobilier génère des effets en chaîne durables sur l'économie locale, l'emploi et l'attractivité du bassin de vie.

L'hôpital public apparaît ainsi comme un investissement structurant, dont les bénéfices dépassent largement le cadre strictement sanitaire.

Les résultats de l'étude viennent ainsi conforter les choix stratégiques portés par le Centre hospitalier de Valenciennes dans le cadre de son Schéma Directeur Immobilier. **Les 465 millions d'euros qu'il prévoit seront donc des investissements productifs**, dont une part significative reviendra directement au territoire sous forme d'emplois, de commandes, d'activité et de fiscalité locale.

Ce projet s'inscrit dans une vision de long terme, au service de la qualité des soins, de l'attractivité médicale et du développement territorial.

Construire, rénover et moderniser l'hôpital, c'est soutenir l'emploi local, mobiliser les entreprises du territoire et renforcer la cohésion du bassin de vie.

Le Schéma Directeur Immobilier apparaît ainsi comme un levier de transformation hospitalière, mais aussi comme un levier de développement économique et social pour le Hainaut-Cambrésis.

Conclusion

Les résultats de l'étude confirment que le Centre hospitalier de Valenciennes est certes un acteur de santé majeur au niveau local et régional, mais surtout un acteur économique et social structurant et durable. Ils démontrent l'existence d'un cercle vertueux entre l'activité hospitalière, l'emploi local, l'attractivité territoriale et la création de richesses.

Cette étude permet de valoriser l'apport global auprès des partenaires institutionnels, économiques et politiques et de mettre en évidence l'impact bénéfique des investissements futurs pour le Hainaut-Cambrésis.

À travers cette démarche, le Centre hospitalier de Valenciennes affirme une vision claire et engagée : celle d'un hôpital performant, responsable et profondément ancré dans son territoire.

A propos du Centre Hospitalier de Valenciennes

Fort d'un collectif de plus de 5500 professionnels investis, d'un budget de plus de 550 millions d'euros et d'une certification HAS « Haute qualité des soins », le Centre Hospitalier de Valenciennes est l'établissement de recours et de référence du Hainaut-Cambrésis à tous les âges de la vie. Résolument tourné vers l'avenir et ancré sur son territoire, le CHV accomplit ses missions de service public de santé en contribuant activement, en tant qu'hôpital support des Hôpitaux Hainaut-Cambrésis au développement de l'attractivité du Hainaut-Cambrésis et à la santé de presque 1 million d'habitants.

Notre raison d'être : « Permettre à tous d'accéder à des soins de haute qualité sur le territoire en alliant collectivement nos compétences et expertises au sein d'un hôpital qui favorise la prise de décision au plus près du terrain »

À propos de la CCI Hauts-de-France

La Chambre de Commerce et d'Industrie Hauts-de-France est un acteur clé du développement économique régional. Elle accompagne les entreprises à chaque étape de leur développement et agit aux côtés des collectivités pour renforcer l'attractivité, la compétitivité et la vitalité des territoires.

Grâce à son expertise en matière d'observation économique et d'études territoriales, la CCI Hauts-de-France produit des analyses indépendantes et objectives. Ces travaux permettent de mesurer l'impact économique et social des acteurs structurants et d'éclairer les décisions stratégiques au service d'un développement durable et équilibré de la région.

Pour plus d'informations, veuillez nous contacter.

Contact média

Charles Lepas

Directeur de la communication

lepas-c@ch-valenciennes.fr

03.27.14.01.58

Pour en savoir plus

<https://www.ch-valenciennes.fr>